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ATA APROVADA EM REUNIÃO DE 25/08/2011. 

ATA DA DUCENTÉSIMA NONAGÉSIMA OITAVA REUNIÃO DA CONGREGAÇÃO 1 

DA FACULDADE DE FILOSOFIA, LETRAS E CIÊNCIAS HUMANAS DA 2 

UNIVERSIDADE DE SÃO PAULO. Presidência: Professora Doutora Sandra Margarida 3 

Nitrini, Diretora da Faculdade de Filosofia, Letras e Ciências Humanas (FFLCH). Aos trinta 4 

dias do mês de junho do ano de dois mil e onze, no Salão Nobre da Faculdade, realizou-se a 5 

supracitada reunião da Congregação, em terceira convocação. COMPARECIMENTOS: 6 

Professores e Funcionários: Modesto Florenzano, Reginaldo Gomes de Araujo, Marcelo 7 

Cândido da Silva, Marlene Petros Angelides, Maria Augusta Bernardes Fonseca, Margarida 8 

Maria Taddoni Petter, Ivã Carlos Lopes, Valeria de Marco, Lea Francesconi, Fernando de 9 

Magalhães Papaterra Limongi, Vagner Gonçalves, Sergio França Adorno de Abreu, Márcia 10 

Regina Gomes Staaks, Maria Augusta da Costa Vieira, Marli Quadros Leite, Ana Lúcia 11 

Pastore Schritzmeyer, Mary Anne Junqueira, Junko Ota, Adrián Pablo Fanjul, Ieda Maria 12 

Alves, Marie Marcia Pedroso, Marcus Mazzari, Rosangela Sarteschi, Roberto Bolzani Filho, 13 

Claudio de Souza, Sara Albieri, Maria Helena Pereira Toledo Machado, Carlos Roberto 14 

Nogueira, Daniel Puglia, Vera Lucia Amaral Ferlini e Horácio Gutiérrez. Como assessores 15 

atuaram: Renata Guarrera Del Corso (ATAD), Rosângela Duarte Vicente (ATAC) e Geralda 16 

de Fátima Contessoto, Leonice Maria Silva de Farias, Eliana Bento da Silva Amatuzzi de 17 

Barros (SCS), Augusto César Freire Santiago (ASSINF), e Sonia Marisa Lucchetti (SBD). 18 

JUSTIFICATIVAS: Justificaram ausência os seguintes membros: Professores Doutores 19 

Maria Teresa Celada, Paulo Menezes, Sandra Guardini T. Vasconcelos, Julio Suzuki, Raquel 20 

Glezer, Rosane de Sá Amado e Elias Thomé Saliba. EXPEDIENTE. 1. A Senhora Presidente 21 

informa que a ata da reunião realizada em 26/05/2011 será encaminhada para apreciação na 22 

próxima reunião da Congregação. 2. A Senhora Presidente comunica que o Prof. Dr. Marcelo 23 

Cândido da Silva (DH) foi eleito Presidente da Comissão de Pós-Graduação, com mandato de 24 

dois anos, a contar de 23/06/2011. 3. A Senhora Presidente comunica que os Profs. Drs. Tessa 25 

Moura e Maurício de Carvalho Ramos foram eleitos representantes Titular e Suplente do 26 

Departamento de Filosofia junto à Comissão de Pesquisa, para o biênio 2011/2012. 4. A 27 

Senhora Presidente comunica que o Prof. Dr. Kabengele Munanga (DA) foi designado pelo 28 

Reitor para compor, como membro, a Comissão Permanente de Políticas Públicas para a 29 

Inclusão Social. 5. A Senhora Presidente comunica que o Prof. Dr. Sérgio França Adorno de 30 

Abreu (DS) foi designado pelo Reitor para compor, como membro, o Conselho Editorial da 31 

Revista USP, em recondução. 6. A Senhora Presidente comunica que os Profs. Drs. Ricardo 32 

Ribeiro Terra (DF) e Sérgio França Adorno de Abreu (DS) foram designados pelo Reitor para 33 
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compor, como Coordenador e membro respectivamente, o Grupo de Trabalho com a finalidade 34 

de estudar, propor e disseminar critérios e indicadores de avaliação para as grandes áreas de 35 

Ciências Sociais Aplicadas, Ciências Humanas e Linguistica e Letras e Artes. 7. A Senhora 36 

Presidente comunica que o Prof. Dr. Carlos Guilherme Santos Serôa da Motta – Prof. Emérito 37 

da FFLCH e docente do DH foi o ganhador do Prêmio Machado de Assis 2011 da Academia 38 

Brasileira de Letras. 8. A Senhora Presidente comunica que as Profas. Dras. Maria Augusta da 39 

Costa Vieira e Lucia Wataghin foram eleitas Chefe e Vice-Chefe do Departamento de Letras 40 

Modernas, para o biênio 2011/2013. 9. Apresentação das Assistências Administrativa e 41 

Financeira. A Senhora Presidente passa a palavra à Senhora Renata Guarrera Del Corço, 42 

Assistente Administrativa, para apresentação de relatório das obras em andamento na 43 

Faculdade e informa que o material a ser apresentado ficará disponível no site da Faculdade. 44 

Após a apresentação da Assistência Administrativa, a Senhora Presidente passa a palavra à 45 

Senhora Leonice Maria Silva de Farias, Assistente Financeira, para apresentação de relatório 46 

sobre encaminhamento de pedidos de compras dos anos de 2010 e 2011. 9. Projeto 47 

Administrativo. Após apresentação da Assistência Financeira, a Senhora Presidente passa a 48 

palavra à Senhora Lucilene Cristina de Andrade, para apresentação de Relatório sobre o 49 

Projeto Administrativo.  10. A Senhora Presidente informa planilha dos pedidos de cargos de 50 

Professor Doutor (aposentadorias, falecimentos, transferências e expansão) encaminhados à 51 

Comissão de Claros Docentes da USP. Esclarece que em reunião com o Vice-Reitor, Prof. Dr. 52 

Hélio Nogueira, esta Diretoria foi informada que tão logo os cargos criados pela Assembléia 53 

Legislativa do Estado de São Paulo estejam disponíveis no banco de cargos da Universidade, 54 

os pedidos serão reanalisados. Expediente da Vice-Diretoria: com a palavra, o Prof. Dr. 55 

Modesto Florenzano, pediu desculpas em nome do Serviço de Comunicação Social, pois ao 56 

encaminhar e-mails o mesmo tem chegado triplicado e explicou que este problema está sendo 57 

verificado. Em aparte, o Senhor Augusto Cesar Freire esclareceu que este tipo de mensagem 58 

triplicada tem ocorrido somente a partir do servidor da USP e que há tentativas para solucionar 59 

o problema.  Expediente do representante da Congregação junto ao C.O: com a palavra o 60 

Prof. Dr. Sérgio França Adorno de Abreu passou os seguintes informes: “começo fazendo 61 

relato da reunião do Conselho Universitário de 28 de junho, cuja reunião não foi encerrada e 62 

será continuada no dia 05 de julho. 1) O Prof. Dr. Sedi Hirano foi eleito represente do CO 63 

junto ao Conselho Deliberativo da EDUSP. 2) Alteração do Estatuto da USP: pedidos de 64 

segunda via de diplomas de graduação e pós-graduação passam a ter competência para 65 

aprovação nas Congregações das unidades, não mais passando pela CLR. 3) Proposta de 66 
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alteração das normas atuais de tramitação de Núcleos de Apoio, com dispensa de aprovação 67 

pelo Conselho Universitário: tanto na esfera da Pró-Reitoria de Pesquisa quanto da Pró-68 

Reitoria de Cultura e Extensão haverá parecer nas câmaras e apreciação final na Comissão de 69 

Atividades Acadêmicas. 4) Transferência de curso de Engenharia de Petróleo da Poli para a 70 

cidade de Santos. 5) Ampliação de 80 vagas para o Curso de Engenharia Química (noturno) da 71 

Escola de Engenharia de Lorena e extinção de curso. 6) Aprovação da tabela de vagas para o 72 

concurso vestibular de 2012. 7) Discussão da regulamentação da carreira docente: houve 73 

exposição do Reitor com as razões da regulamentação, informando que a carreira já havia sido 74 

aprovada, mas que se fazia necessário a regulamentação. Os critérios para a progressão devem 75 

contemplar não apenas quantidade, mas qualidade. Há impasse sobre os critérios para a 76 

avaliação serem realizados por banca ou por parecerista. O argumento forte é que são 3.000 77 

docentes interessados e não haveria tempo hábil para composição de bancas”. Em aparte, a 78 

Profa. Dra. Sandra Margarida Nitrini disse ter esclarecido que a opinião da Faculdade era que a 79 

avaliação deveria ser feita por banca e foi informada que seria impossível nesta primeira fase. 80 

Lançou a idéia que uma vez terminada esta primeira fase, que as próximas fossem realizadas 81 

por bancas e será apreciado na próxima reunião de 05 de julho. O Prof. Dr. Sérgio França 82 

Adorno de Abreu continuou: “a proposta dos pareceristas seria como ocorre nas agências de 83 

fomento, com pareceristas sigilosos. O Prof. da Faculdade de Direito disse ser inconstitucional 84 

e então todos os pareceres serão abertos e não sigilosos. O Reitor quis aprovar e ficou decidido 85 

que seria aprovado o princípio geral e as propostas foram encaminhadas à Secretaria Geral 86 

para serem emendadas. 8) A CERT esta discutindo critérios para avaliação do tempo integral e 87 

foi criado uma comissão para a área de humanas, presidida pelo Prof. Ricardo Terra e da qual 88 

faço parte. Gostaria de organizar uma reunião com todos para levar as sugestões”. Expediente 89 

da Comissão de Graduação: com a palavra, a Profa. Dra. Marli Quadros Leite deu os 90 

seguintes informes: “1) Lembro que o Conselho de Graduação discutiu praticamente o 91 

problema do vestibular. 2) Estamos em fase de inscrições para o Projeto de Estímulo ao Ensino 92 

de Graduação. A Comissão de Graduação fará a análise dos currículos e indicará os alunos 93 

selecionados. 3) Problema de jubilamento de alunos na faculdade: temos feito trabalho na 94 

Comissão de Graduação, de longa data, e a Comissão de Graduação decidiu prestar mais 95 

atenção nestes casos para evitar os alunos que ficam 20 anos ou mais na faculdade. Segundo 96 

informação das seções de alunos temos em torno de 400 casos de alunos nestas condições. 4) 97 

Questão sobre a CERT:  informo que o Conselho de Graduação criou um grupo para estudar as 98 

atividades executadas na CERT e solicitar que a CERT prestasse mais atenção a estas 99 



613 

 

ATA APROVADA EM REUNIÃO DE 25/08/2011. 

atividades que são todas nossas atividades que extrapolam as atividades de salas de aula, temos 100 

resultado deste trabalho no Conselho de Graduação”. Expediente da Comissão de Pós-101 

Graduação: com a palavra o Prof. Dr. Marcelo Candido da Silva deu os seguintes informes: 102 

“1) Na reunião do Conselho de Pós-Graduação houve votação sobre a cassação do diploma do 103 

aluno de mestrado da Geografia, Écio, caso de plágio. A recomendação para os casos de 104 

denúncia de plágio é que sejam anexados ao processo manifestação dos orientadores e esta 105 

medida visa salvaguardar os orientadores numa eventual ação na justiça comum; 2) a 106 

Faculdade obteve um número significativo de bolsas PAE e gostaria de registrar aqui o 107 

trabalho executado pelo Prof. Emerson junto ao PAE e 3) a verba PROAP será depositada até 108 

sexta-feira”. Expediente da Comissão de Cultura e Extensão Universitária: com a palavra o 109 

Prof. Dr. Ivã Carlos Lopes deu o seguinte informe: “O calendário para oferta dos cursos do 110 

segundo semestre é 01/08”. Expediente da Comissão de Pesquisa: com a palavra, a Profa. 111 

Dra. Ana Lúcia Pastore Schritzmeyer deu os seguintes informes sobre a reunião do Conselho 112 

de Pesquisa de 01/06: “1) notícias sobre o programa de iniciação científica e iniciação 113 

tecnologia. Foram confirmados 290 pedidos da nossa faculdade. Temos 1954 bolsas, sem 114 

contar as bolsas da faculdade. Temos informação de que não haverá bolsas para todos, o 115 

conselho recebeu mais pedidos de toda a USP do que o número de bolsas existentes. 2) houve 116 

lista de contemplados por bolsas na página da Pró-Reitoria de Pesquisa e fiquei sabendo que 117 

haverá outra lista a ser divulgada. 3) sobraram bolsas de pré-iniciação científica. Nossa 118 

faculdade tem 19 alunos com esta bolsa distribuídos em diversos projetos”. Expediente da 119 

Representação dos Servidores não-docentes: com a palavra, a Senhora Marlene Petros 120 

Angelides deu os seguintes informes: “1) a situação dos vigilantes terceirizados do HU, que 121 

estão enfrentando os mesmos problemas que os terceirizados da empresa União viveram no 122 

começo deste semestre: os terceirizados da empresa GSV, que presta serviços ao HU, desde 123 

dezembro de 2010 têm recebido salários menores do que os de contrato; têm recebido apenas 124 

60% do valor das férias; não têm recebido o adicional de insalubridade; seu convênio médico 125 

está bloqueado por falta de pagamento; seu INSS e FGTS não estão sendo recolhidos pela 126 

empresa; a remuneração do descanso semanal tem sido de apenas 20% do valor; o 127 

parcelamento de seus empréstimos bancários consignados tem sido descontado pela empresa e 128 

não repassado ao banco, o que tem acarretado a inclusão desses trabalhadores no SPC; a 129 

pensão alimentícia, descontada de seus salários, não tem sido paga pela empresa a quem de 130 

direito. Esse quadro revela a importância de manter na ordem do dia o debate sobre 131 

terceirização, como uma prioridade, com o propósito de superá-la. 2) propostas levadas à 132 
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comissão paritária que está definindo os próximos passos da carreira dos funcionários. A 133 

comissão de carreira do sindicato, em reunião na terça-feira passada, definiu algumas 134 

propostas a serem encaminhadas à reitoria com o propósito de corrigir o achatamento na 135 

carreira de vários funcionários, ocorrido na primeira etapa. Considero que, apesar do Joel ter 136 

afirmado que concordava com nossas propostas, essa correção só se fará se a reitoria aceitar 137 

liberar verba para isso, razão pela qual precisamos nos manter alertas. 3) Recebemos hoje 138 

relação dos pedidos de claros docentes enviados à Reitoria e gostaria de sugerir que se fizesse 139 

o mesmo com os funcionários”. Em resposta, a Senhora Presidente disse que pedirá ao Serviço 140 

de Pessoal que faça o relatório com informações sobre o andamento das contratações. 141 

Expediente da Representação dos Servidores não-docentes: com a palavra, o Senhor 142 

Cláudio de Souza disse o seguinte: “ Agradeço a iniciativa, de fazer chegar aos nossos e-mails 143 

as atas do CO e tive oportunidade de ler a aprovação do plano de carreira. Dá para adquirir 144 

grandes informações nestas atas. Verifiquei que houve uma inversão, pois o reitor critica a 145 

estrutura da carreira anterior que não funcionou, porém sabemos que isso ocorreu porque não 146 

houve investimento de recursos na antiga carreira. Chamou-me a atenção, numa fala do reitor, 147 

informando que não existe no Estatuto da USP uma regra que institucionalize a carreira dos 148 

funcionários e que já houve no passado a proposta de incluí-la no Estatuto, porém a mesma foi 149 

retirada e que no futuro alguém poderá retirar a carreira, uma vez que não há obrigação de que 150 

ela exista. O reitor disse ainda que se os conselheiros não aprovassem a carreira naquela seção, 151 

a reitoria poderia não implantar carreira alguma, uma vez que não é estatutária. Digo que a 152 

carreira é uma importante ferramenta de gestão de pessoas para gerir a administração.” Demais 153 

membros da Congregação. Profa. Dra. Ieda Maria Alves: “relato três situações ocorridas com 154 

colegas: 1) ocorrência com Prof. Dr. Mauricio Vasconcelos no dia 01/06. A sala dele fica no 155 

térreo, ele saiu às 17:30 horas e quando retornou sua mochila havia sumido. O docente 156 

informou que deixou a janela aberta e provavelmente ela tenha sido furtada por ali. 2) outro 157 

episódio do dia 17.06 com a Profa. Dra. Patrícia Carvalhinhos. Quando entrou no prédio de 158 

Letras às 17 horas viu 3 rapazes com comportamento aparentemente drogados. Deixou o 159 

prédio de Letras por volta das 23  horas e por não haver quase ninguém no estacionamento 160 

acompanhou a aluna até o carro e quando chegou próximo ao carro os rapazes vistos às 17 161 

horas apareceram e começaram a chutar o carro dela e tentar entrar no carro. A Profa. Patrícia 162 

teve que pedir ajuda à guarda universitária e somente com escolta pode chegar ao seu carro. 3) 163 

O Prof. Jaime Ginzburg aplicou as provas para 170 alunos e foi almoçar e quando chegou a 164 

sala estava revirada, a janela aberta e a pasta com as provas havia desaparecido”. Em aparte, a 165 
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Senhora Presidente disse que é responsabilidade da Direção estabelecer uma sindicância. Não 166 

houve arrombamento de porta e a janela estava fechada quando ele saiu. O que temos que 167 

pensar, não há sinal de arrombamento, alguém usou de chave para simular um assalto. É muito 168 

sintomático porque as provas foram roubadas. Ainda com a palavra, a Profa. Ieda Maria Alves 169 

disse “reivindicamos reforço na segurança no final das aulas durante a noite, principalmente às 170 

sextas-feiras”. Em aparte, o Senhor Claudio de Souza disse: “estamos com problemas de 171 

segurança e desde que a polícia militar faz horário comercial e a guarda universitária não é 172 

suficiente, estamos à nossa própria sorte, e acho que não é para pensar que somente foram 173 

roubadas as provas.” Ninguém mais desejando fazer uso da palavra, a Senhora Presidente 174 

passou à ORDEM DO DIA: 1. QUESTÕES TÉCNICAS DE POLÍTICA ACADÊMICA. 175 

1.1. Lista organizada de temas para discussão na Congregação – (Proc. 08.1.5206.8.0). (v. 176 

anexo, cópia da lista organizada na Congregação de 26/05/2011). Com a palavra, a Senhora 177 

Presidente explicou que os temas da lista serão discutidos a partir da Congregação de Agosto e 178 

que o Prof. Dr. Renato Janine quer falar em Agosto sobre Relações de Poder na USP, o que 179 

contemplará um dos itens da lista. 1.2. Alteração de normas do Programa de Pós-180 

Graduação de Literatura Portuguesa, no que se refere ao item III – Prazos para 181 

conclusão dos trabalhos nos níveis de mestrado, doutorado e doutorado direto.  (v .anexo, 182 

cópia da proposta de alteração aprovada pela CPG em 24/05/2011). A Senhora Presidente 183 

coloca o item acima em votação e o mesmo foi APROVADO com 20 votos favoráveis, 03 184 

contrários e 03 abstenções. 2. RELATÓRIO FINAL – CONCURSO DOCENTE – votação 185 

secreta. 2.1. Concurso público de títulos e provas visando à obtenção de título de livre-186 

docência no Departamento de Letras Orientais, área de Língua e Literatura Japonesa, disciplina 187 

de Literatura Japonesa, conforme Edital FFLCH nº. 004/2011, de 01/03/2011 (Proc. nº. 188 

11.1.1262.8.7). (v., anexo, cópia do relatório final da Comissão Julgadora do citado concurso, 189 

realizado de 13 a 15 de junho de 2011, tendo sido aprovada e indicada a Professora Doutora 190 

Madalena Natsuko Hashimoto Cordaro). Em regime de votação secreta, foram obtidos 25 191 

(vinte e cinco) votos favoráveis, 01 (um) voto em branco e nenhum voto nulo, para a aceitação 192 

do relatório final. Portanto, o Relatório Final da Comissão Julgadora foi ACEITO e o 193 

concurso público HOMOLOGADO. 2.2. Concurso público para provimento de 01 (um) 194 

cargo de Professor Titular, ref. MS-6, em RDIDP, do Departamento de História, área de 195 

História Social, conforme Edital FFLCH/FLH nº. 011/2010, de 07/07/2010 (Proc. nº. 196 

10.1.2510.8.3). (v., anexo, cópia do relatório final da Comissão Julgadora do citado concurso, 197 

realizado em 06 a 08 de junho de 2011, tendo sido aprovada e indicada a Professora Doutora 198 
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Maria Helena Pereira Toledo Machado). Em regime de votação secreta, foram obtidos 25 199 

(vinte e cinco) votos favoráveis, 01 (um) voto em branco e nenhum voto nulo, para a aceitação 200 

do relatório final. Portanto, o Relatório Final da Comissão Julgadora foi ACEITO e o 201 

concurso público HOMOLOGADO. 3. COMISSÃO DE PÓS-GRADUAÇÃO – 202 

CONVÊNIOS DE CO-ORIENTAÇÃO INTERNACIONAL (CO-TUTELA). 3.1. Pedido 203 

do Senhor Ronaldo Manzi Filho, aluno (USP) de doutorado, referente ao convênio Acadêmico 204 

de co-orientação Internacional (Co-Tutela) entre o Programa de Pós-Graduação em Filosofia 205 

da USP e a Radboud Universiteit Nijmegen (Holanda). A Senhora Presidente coloca o item 206 

acima em votação e o mesmo foi APROVADO com 23 votos favoráveis, 01 contrário e 02 207 

abstenções. 3.2. Pedido do Senhor Osmany Porto de Oliveira, aluno (USP) de doutorado, 208 

referente ao convênio Acadêmico de co-orientação Internacional (Co-Tutela) entre o Programa 209 

de Pós-Graduação em Ciência Política da USP e a Université de La Sorbonne Nouvelle – Paris 210 

III (França). A Senhora Presidente coloca o item acima em votação e o mesmo foi 211 

APROVADO com 23 votos favoráveis, 01 contrário e 02 abstenções. 4. ACEITAÇÃO DE 212 

INSCRIÇÃO EM CONCURSO E COMISSÃO JULGADORA – votação secreta. 4.1. Os 213 

Professores Doutores Cibele Cecílio de Faria Rozenfeld, Marilene Santana dos Santos Garcia, 214 

Dörthe Uphoff, Anna Maria Aguirre Castañeda e Kathrin Stefanie Schweiger apresentam 215 

requerimento de inscrição para o Concurso público para provimento de um cargo de Professor 216 

Doutor, ref. MS-3, em RDIDP, no Departamento de Letras Modernas, área de Língua, 217 

Literatura e Tradução, disciplina de Língua Alemã, conforme Edital FFLCH/FLM/nº. 218 

006/2011. (Proc.: 2011.1.1449.8.0). Em votação secreta, foram obtidos 25 (vinte e cinco) votos 219 

favoráveis, um voto em branco e nenhum voto nulo, para a aceitação das inscrições. Portanto, 220 

as inscrições foram ACEITAS. Para a constituição da Comissão Julgadora obteve-se, em 221 

votação secreta, o seguinte resultado: de dentro: Profs. Drs. Selma Martins Meireles (DLM-222 

FFLCH, Doutora)= vinte e cinco votos; José da Silva Simões (DLM-FFLCH, Doutor)= vinte e 223 

três votos; João Azenha Júnior (DLM-FFLCH, Livre-Docente)= três votos; Masa Nomura 224 

(DLM-FFLCH, Doutora, aposentada)= um voto. De fora: Profs. Drs. Monica Maria Guimarães 225 

Savedra (UFF-RJ, Doutora)= vinte e quatro votos; Ulrike Agathe Schröder (UFMG, Doutora)= 226 

vinte e três votos; Karin Volobuef (UNESP-Araraquara, Doutora)= vinte e três votos; José 227 

Luis Félix (UNESP-Assis, Doutor)= dois votos; Markus Weininger (UFSC, Doutor)= dois 228 

votos; Henrique Evaldo Janzen (UFPR, Doutor)= um voto. Registrou-se nenhum voto em 229 

branco e nenhum voto nulo. Foi eleita, portanto, a seguinte Comissão Julgadora: 230 

TITULARES: Selma Martins Meireles (DLM-FFLCH, Doutora), José da Silva Simões 231 
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(DLM-FFLCH, Doutor), Monica Maria Guimarães Savedra (UFF-RJ, Doutora), Ulrike Agathe 232 

Schröder (UFMG, Doutora) e Karin Volobuef (UNESP-Araraquara, Doutora). SUPLENTES: 233 

Profs. Drs. João Azenha Júnior (DLM-FFLCH, Livre-Docente), Masa Nomura (DLM-FFLCH, 234 

Doutora, aposentada), José Luis Félix (UNESP-Assis, Doutor), Markus Weininger (UFSC, 235 

Doutor) e Henrique Evaldo Janzen (UFPR, Doutor). 5. CONCURSO DOCENTE – MINUTA 236 

DE EDITAL – LIVRE-DOCÊNCIA – 2º SEMESTRE DE 2011. (v. em anexo, cópia da 237 

minuta do edital). A Senhora Presidente coloca o item acima em votação e o mesmo foi 238 

APROVADO com 25 votos favoráveis e 01 abstenção. 6.  PROGRAMA DE LIVRE-239 

DOCÊNCIA PARA O 2º SEMESTRE DE 2011. (votação aberta, sem prejuízo de pedidos 240 

de destaque). 6.1. O Departamento de Letras Clássicas e Vernáculas solicita: - a inclusão dos 241 

seguintes programas de Literatura Portuguesa: Opção nº 2: Literatura em português arcaico 242 

(até meados do século XVI); Opção nº 3: Literatura em português clássico (de meados do 243 

século XVI até o século XVIII); Opção nº 4: Literatura em português moderno 1 (século XIX); 244 

Opção nº 5: Literatura em português moderno 2 (séculos XIX e XX); Opção nº 6: Literatura 245 

em português contemporâneo (séculos XX e XXI); - a alteração do programa anterior Opção 2 246 

para Opção nº 7: Literatura portuguesa: Gêneros e Temas; - a inclusão do seguinte programa 247 

de Filologia e Língua Portuguesa: Opção 11: Línguas crioulas de base portuguesa. (v., anexo, 248 

cópia dos programas das áreas aprovados pelo Conselho Departamental, em 24/02/2011). 6.2. 249 

O Departamento de Sociologia solicita a alteração do programa de “Sociologia da Juventude” 250 

para “Juventude, Individualismo e Contemporaneidade”. (v., anexo, cópia do programa da área 251 

aprovado pelo Conselho Departamental, em 07/06/2011). 6.3. O Departamento de Filosofia 252 

solicita a alteração do programa de Filosofia Geral e a inclusão do programa de Filosofia da 253 

Linguagem. (v., anexo, cópia do programa da área aprovado pelo Conselho Departamental, em 254 

17/06/2011). 6.4. O Departamento de Teoria Literária e Literatura Comparada solicita: - a 255 

exclusão dos programas: disciplina Literatura Comparada, áreas Teoria Literária A/B/C/D; 256 

área Teoria Literária, disciplina Literatura e Psicanálise; área Teoria Literária, disciplina de 257 

Teoria e História do Drama Moderno; - a inclusão do programa de Teoria Literária E. (v., 258 

anexo, cópia do programa da área aprovado pelo Conselho Departamental, em 01/06/2011). A 259 

Senhora Presidente coloca os itens acima em votação e os mesmos foram APROVADOS com 260 

24 votos favoráveis, 01 contrário e 01 abstenção. ADITAMENTO. 1. QUESTÕES 261 

TÉCNICAS DE POLÍTICA ACADÊMICA. 1.1. O Departamento de Letras Clássicas e 262 

Vernáculas solicita concessão do título de Professor Emérito da Faculdade ao Prof. Dr. Ataliba 263 

Teixeira de Castilho (Proc. 11.1.2746.8.8). (v. anexo, cópia da justificativa da solicitação 264 
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aprovada pelo Conselho do Departamento, em 21/06/2011). A Senhora Presidente coloca o 265 

item acima em votação e o mesmo foi APROVADO com 20 votos favoráveis, 02 votos 266 

contrários e 04 abstenções. 2. COMISSÃO DE GRADUAÇÃO – RECURSOS (votação 267 

aberta, em bloco, sem prejuízo de pedidos de destaque). 2.1 – O Sr. Reginaldo Jurandyr de 268 

Matos solicitou em grau de 1º recurso à Congregação, o pedido de reingresso ao Curso de 269 

Letras (Grego), após jubilamento. (Proc. 11.1.746.8.0).  (v. anexo parecer DESFAVORÁVEL 270 

do relator da Congregação, Prof. Dr. Modesto Florenzano). Com a palavra, o Prof. Dr. 271 

Modesto Florenzano explicou o seguinte: “o solicitante perdeu todas as chances de pedir 272 

retorno ao curso e a Comissão de Graduação para aprovar teria que transgredir normas já 273 

criadas. Meu encaminhamento é para que a Congregação endosse os pareceres da Comissão de 274 

Graduação. Votar sim significa negar o pedido do aluno e aprovar os dois pareceres da 275 

Comissão de Graduação”. A Senhora Presidente coloca o item acima em votação e o mesmo 276 

foi APROVADO com 23 votos favoráveis, 01 voto contrário e 01 abstenção. Portanto o 277 

recurso com o pedido de reingresso ao curso de Letras foi NEGADO. 3. COMISSÃO DE 278 

PÓS-GRADUAÇÃO – Criação de Programa. 3.1. Proposta de Criação do Programa de Pós 279 

Graduação Interdisciplinar: Humanidades, Direitos e Outras Legitimidades, encaminhado pelo 280 

Laboratório de Estudos Sobre a Intolerância (LEI). (Proc. 11.1.9821.1.8 e 11.1.9820.1.1). (v. 281 

anexo, cópia do parecer FAVORÁVEL, devidamente aprovado CPG em 28/06/2011). A 282 

Senhora Presidente coloca o item acima em votação e o mesmo foi APROVADO com 16 283 

votos favoráveis, 04 votos contrários e 04 abstenções. 4. PROCESSO SELETIVO – 284 

CONTRATAÇÃO DOCENTE (TEMPORÁRIO) – encaminhados ad referendum. (votação 285 

aberta, em bloco, sem prejuízo de pedidos de destaque). 4.1. ABERTURA DE EDITAL, 286 

ACEITAÇÃO DE INSCRIÇÕES E COMISSÃO JULGADORA. O Departamento de 287 

Teoria Literária e Literatura Comparada solicitou abertura de edital para contratação de um 288 

docente por prazo determinado (temporário), como Professor Contratado III (Professor 289 

Doutor), em jornada de 12 horas semanais de trabalho, disciplina de Introdução aos Estudos 290 

Literários II, para substituir a Profa. Dra. Ana Paula Sá e Souza Pacheco, que estará afastada 291 

em decorrência de licença maternidade a partir de julho de 2011 (Proc. 11.1.956.8.5). Os 292 

Professores Doutores Eduardo Calbucci, Giuliano Lellis Ito Santos, Nelson Luis Barbosa, 293 

Sandra Regina Chaves Nunes, Claudio Roberto Souza e Maria Lucia Stacchini Ferreira 294 

Homem apresentaram requerimento de inscrição no processo seletivo para contratação de um 295 

docente por prazo determinado (temporário), como Professor Contratado III (Professor 296 

Doutor), em jornada de 12 horas semanais de trabalho, junto ao Departamento de Teoria 297 



619 

 

ATA APROVADA EM REUNIÃO DE 25/08/2011. 

Literária e Literatura Comparada, disciplina de Introdução aos Estudos Literários II (Proc. 298 

11.1.956.8.5). Edital FFLCH/FLT nº 007/2011 de 05/03/2011. O DTLLC sugeriu os seguintes 299 

nomes para compor a Comissão Julgadora do referido processo seletivo: Titulares: Profs. Drs. 300 

Roberto Zular (DTLLC-FFLCH, Doutor), Marcos Antonio de Moraes (IEB-USP, Doutor) e 301 

Alexandre Bebiano de Almeida (DLM-FFLCH, Doutor). Suplentes: Profs. Drs. Edu Teruki 302 

Otsuka (DTLLC-FFLCH, Doutor), Erwin Torralbo Gimenez (DLCV-FFLCH, Doutor). (v. 303 

anexo, programa do edital e indicação da Comissão Julgadora). A Senhora Presidente coloca 304 

o item acima em votação e o mesmo foi APROVADO com 23 votos favoráveis e 02 305 

abstenções. 5. DOCUMENTO DISTRIBUÍDO A RELATOR: EXAME FORMAL DA 306 

DOCUMENTAÇÃO APRESENTADA PELO(S) CANDIDATO(S) NO ATO DA 307 

INSCRIÇÃO PARA CONCURSO DOCENTE: Relator: Prof. Dr. Antonio Flávio de 308 

Oliveira Pierucci (DS). 5.1. Concurso de títulos e provas visando à obtenção do título de 309 

Professor Livre-Docente no Departamento de Ciência Política, disciplina de Partidos e 310 

Eleições no Brasil Pós-45, conforme Edital FFLCH nº. 004/2011, de 01/03/2011. Candidato 311 

Inscrito: Prof. Dr. André Vitor Singer. (Proc.: 11.1.1335.8.4). O parecer do relator foi no 312 

sentido de aceitar a inscrição, uma vez que o candidato apresentou a documentação solicitada 313 

em conformidade com o edital. A Senhora Presidente coloca o item acima em votação e o 314 

mesmo foi APROVADO com 23 votos favoráveis e 02 abstenções. 6. ACEITAÇÃO DE 315 

INSCRIÇÃO EM CONCURSO E COMISSÃO JULGADORA – votação secreta. 6.1. O 316 

Professor Doutor André Vitor Singer apresenta requerimento de inscrição para o concurso de 317 

títulos e provas visando à obtenção do título de Professor Livre-Docente no Departamento de 318 

Ciência Política, disciplina de Partidos e Eleições no Brasil Pós-45, conforme Edital FFLCH 319 

nº. 004/2011, de 01/03/2011. (Proc.: 11.1.1335.8.4). Em votação secreta, foram obtidos 26 320 

(vinte e seis) votos favoráveis, nenhum voto em branco e nenhum voto nulo, para a aceitação 321 

da inscrição. Portanto, a inscrição foi ACEITA. Para a constituição da Comissão Julgadora 322 

obteve-se, em votação secreta, o seguinte resultado: de dentro: Profs. Drs. Fernando de 323 

Magalhães Papaterra Limongi (DCP-FFLCH, Titular)= vinte e três votos; Francisco Maria 324 

Cavalcanti de Oliveira (DS-FFLCH, Titular, aposentado)= vinte e dois votos; Cícero Romão 325 

Resende de Araújo (DCP-FFLCH, Titular)= três votos; Lincoln Ferreira Secco (DH-FFLCH, 326 

Livre-Docente)= dois votos. De fora: Profs. Drs. Luiz Carlos Bresser Pereira (FGV-SP, 327 

Titular)= vinte e quatro votos; Leda Maria Paulani (FEA-USP, Titular)= vinte e quatro votos; 328 

Maria Victoria de Mesquita Benevides Soares (FE-USP, Titular)= vinte e um votos; Ramon 329 

Vicente Garcia Fernandez (UFABC, Titular)= dois votos; Marcos Barbosa de Oliveira (FE-330 
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USP, Livre-Docente)= um voto e Marcelo Siqueira Ridenti (UNICAMP, Livre-Docente)= um 331 

voto. Registrou-se nenhum voto em branco e um voto nulo. Foi eleita, portanto, a seguinte 332 

Comissão Julgadora: TITULARES: Fernando de Magalhães Papaterra Limongi (DCP-333 

FFLCH, Titular), Francisco Maria Cavalcanti de Oliveira (DS-FFLCH, Titular, aposentado), 334 

Luiz Carlos Bresser Pereira (FGV-SP, Titular), Leda Maria Paulani (FEA-USP, Titular) e 335 

Maria Victoria de Mesquita Benevides Soares (FE-USP, Titular). SUPLENTES: Profs. Drs. 336 

Cícero Romão Resende de Araújo (DCP-FFLCH, Titular), Lincoln Ferreira Secco (DH-337 

FFLCH, Livre-Docente), Ramon Vicente Garcia Fernandez (UFABC, Titular), Marcos 338 

Barbosa de Oliveira (FE-USP, Livre-Docente) e Marcelo Siqueira Ridenti (UNICAMP, Livre-339 

Docente). 7. RELATÓRIO FINAL – Processo seletivo – votação secreta. 7.1. Processo 340 

seletivo para contratação de um docente por prazo determinado (temporário), como Professor 341 

Contratado III (Professor Doutor), em jornada de 12 horas semanais de trabalho, junto ao 342 

Departamento de Teoria Literária e Literatura Comparada, disciplina de Introdução aos 343 

Estudos Literários II (Proc. 11.1.956.8.5). Edital FFLCH/FLT nº 007/2011 de 05/03/2011. (v., 344 

anexo, cópia do relatório final da Comissão Julgadora do citado processo, realizado de 13 a 15 345 

de junho de 2011, tendo sido aprovado e indicado o Professor Doutor Claudio Roberto Sousa). 346 

Em regime de votação secreta, foram obtidos 25 (vinte e cinco) votos favoráveis, 01 (um) voto 347 

em branco e nenhum voto nulo, para a aceitação do relatório final. Portanto, o Relatório Final 348 

da Comissão Julgadora foi ACEITO e o processo seletivo HOMOLOGADO. 8. INGRESSO 349 

NO PROGRAMA DE COLABORADOR SENIOR (votação aberta, em bloco, sem prejuízo 350 

de pedidos de destaque). 8.1. A Professora Doutora MARIA LÚCIA MELLO E OLIVEIRA 351 

CACCIOLA (DF) encaminha o termo de Adesão e de Permissão de Uso para ingresso no 352 

Programa de Colaborador Sênior (Proc. 11.1.2753.8.4). A Senhora Presidente coloca o item 353 

acima em votação e o mesmo foi APROVADO com 23 votos favoráveis e 02 abstenções. 354 

Ninguém mais desejando fazer uso da palavra, a Senhora Presidente agradeceu a presença de 355 

todos e declarou encerrada a sessão. E, para constar, eu, Rosângela Duarte Vicente, Assistente 356 

Técnica de Direção para Assuntos Acadêmicos, redigi a presente ata que assino juntamente 357 

com a Senhora Diretora. São Paulo, 15 de julho de 2011.  358 


